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从火山灰里站起来的歌剧院
———到欧洲去听音乐会系列之六

! 沈次农 文!摄

订票热线!#$%&''

! ! ! !今天下午，上海大学音乐学院正
式揭牌成立。在目前已经拥有上海音
乐学院这样历史悠久的高等音乐学
府，华师大音乐学系和上师大音乐学
院这类高校音乐院系的上海，上大此
次成立音乐学院究竟是院系设置的
趋同还是另有用意？上海大学副校长
叶志明给出的答案让人眼前一亮。
“我们的目的不是培养上台表演

的音乐家，音乐特长生只占招生的很
少比例。”叶校长语出惊人，“因为音
乐的生存、传播、发扬不仅需要艺术
家，我们希望利用综合性大学多学
科优势，为社会输送跨学科的复合型
音乐人才。”上大音院由上海大学艺
术中心和数码艺术学院音乐系合并
组建而成，聘请指挥家曹鹏先生担
任名誉院长，叶志明兼任院长。学院
专门提出了“大学音乐素质教育专
业化”的办院理念，以开展针对非音
乐类专业学生的音乐素质教育，来

培养一批终生热爱音乐、有高尚艺术
情趣和修养的各类高级专门人才。
举例来说，工程类专业的大一

新生，小时候曾经学过钢琴，由于紧
张的高考放弃了音乐。进了大学以
后，想重新实现音乐梦想，这时他就
可以到上大音院继续深造。等他毕
业时，或许会成为一名音响工程师。
如此一来，以往没法统一的两门学
科，很好地实现了跨界。另外，科技

与音乐的结合，也是创新人才得以
成长的重要土壤和环境。

随着文化大繁荣的深入开展，
我们对音乐人的需求绝不应该仅仅
停留在舞台和教室。如果我们的大
学生在毕业以后走上社会，在熟悉
音乐的基础上活跃在社会的方方面
面，或施展组织策划，或活用数码科
技，或精通经济管理，这样的人才才
更符合未来社会发展的需要。

叶校长是国内知名的材料力学
权威，为什么上海大学会把音乐学院
院长的职位让一位力学专家担任呢？
与大多数爱乐者一样，早在“文

革”初期，叶校长便开始学琴了。最
初是邻居学小提琴。邻居有老师，他
便随邻居学。以后邻居上山下乡去，
老师没了，他依然每天练琴。一本一
本的练习曲，都是借来人家的自己
动手抄。后来他自己也进了工厂，白
天上班，早晚却没有停止练琴，直到
大学毕业。接着读硕、读博，结婚成
家，各种各样的新生活和新挑战终
于迫使他放下了小提琴。这一放就
是三十多年。去年年初上大举办新
年音乐会，叶校长再次拿起小提琴
登台演奏，在校园里赢得一片赞美
声。没过多久“三高”业余交响乐团
成立，叶校长顺理成章地进了乐团，
并担任第二小提琴声部首席。如今
上大成立音乐学院，他又得到曹鹏
老先生和旅美小提琴家夏小曹女士
的推荐兼任院长。上大以培养一批
爱好音乐具有较高音乐修养的各类
复合型高级专门人才为目标的宗
旨，似乎正是从叶校长身上得到的
启发。而在未来的上大音乐学院学
生面前，叶校长将是最好的活典型。

! ! ! !得知俄罗斯著名大提琴家娜塔
莉娅·古特曼即将于 "月初带着舒
曼、勃拉姆斯、普罗科菲耶夫等作曲
家的经典之作来沪举行独奏会的消
息，脑海中又浮现出半个多世纪来
欣赏她演奏的一些印象。
上世纪五十年代初，我在莫斯科

柴可夫斯基音乐学院读书时，古特曼
还是一个中学生。记得有一次我在学
院小音乐厅的走廊上，听到从女厕所
窜出几句极漂亮的海顿《#大调协奏

曲》，我问身旁的人，这是谁在演奏，
回答说是格涅辛音乐学校的娜塔莉
娅·古特曼，从此我记住了这个名字。
$%"&年，&'岁的她获得柴可夫斯基
国际大赛第三名，而在 (%")年的慕
尼黑 *+#大赛中，她更捧回金奖，
也使自己成为国际乐坛的新星。回
国后，我又曾有机会观听一些她的
录音、录像，特别是她在参加柴可夫
斯基大赛时第二轮演奏的洛卡泰里
的奏鸣曲，不论技巧和音乐都属一
流，尤其是结尾那连续快速的十六
分音符，从最高的 #大调琶音下行，
精准流畅，一泻千里……

(%,&年出生的古特曼，五岁开
始学拉大提琴，不过在这之前她就开
始听继父在家教学生了。她的继父
是我们大提琴界无人不知无人不晓
的萨波日尼科夫，七十年代以前学
琴的人，都是靠着他的教材成长起
来的。难怪古特曼具有如此精湛、扎
实的技巧，加上俄罗斯那传统的饱
满、浑厚的音色，使她可以闪耀舞台
到如此高龄。只是她的唱片大多由
以发行现场录音为主的德国唱片公
司 -./0 12344.54制作发行，大陆不易
找到，加之她在很长一段时间内从未
到过大陆，让我们的听众对这位早已

在世界享有盛誉的名家知之甚少。
终于，去年八月的“上海夏季音

乐节”中，古特曼受邀与艾尔米塔什
美术馆乐团合作，第一次为上海的
听众演奏。这是场对大提琴家而言
分量很重的音乐会。除了上半场的
肖斯塔科维奇《降 6大调第一协奏
曲》，下半场还有勃拉姆斯为小提琴
和大提琴而作的《双重协奏曲》。当
古特曼穿着肥大的演出服，用蹒跚
的步伐走上舞台时，我和同往的上
音声乐教授徐宜忍不住同时说：“老
了，老了，我们都老啦！”我还有点担
心，像老肖“第一”这样“玩命”的协奏
曲她能否扛下来。然而当她举起弓
子，干脆利落，极具动感地奏出那贯
穿全曲的主题时，我感到担心是多余
的。肖斯塔科维奇的这首作品虽由四
个乐章组成，但因后三个乐章是连续
不断演奏的，所以需要充沛的精力和
体力。该曲自创作以来常演不衰，演
奏者们习惯了演绎老肖那种由不协
和双音、和弦及音程构建出来的强力
而刺激，有时甚至是声嘶力竭的音
响，似乎很过瘾。然而在古特曼那儿
听到的却是我十分欣赏的文明、直率
的诠释和非常通透、纯粹的音色，再
怎么强烈都不失高雅。

勃拉姆斯的《3小调双重协奏
曲》曾是古特曼与丈夫、小提琴家卡
冈同台演出过 7次的保留曲目，自
(%%'年卡冈去世后，她便带着她和
前夫的儿子、当今很具实力的青年
演奏家斯维亚托斯拉夫·莫罗茨在
各国舞台上演出。这次在上海，母子
俩为我们奉献了十分精彩的演奏。
当最后一个和弦结束时，场内一片
欢呼，我们和许多年轻的同行都非
常激动，立即奔向后台，结果，只有
徐宜和我被允许进入。
脱下了那件宽大的“战袍”，她

显得年经多了也精神多了。徐宜见
面就问她：你还记得我吗？她立即喊
出了徐宜的名字，于是她们不由得
怀念起那逝去的亲人和导师，无限
的感慨……当我握着她的手向她表
示热烈的祝贺时，心中暗暗惊讶：一
双这么柔弱的手，怎么有那么大的
能量？后来，古特曼向我们介绍了站
在身后不远的儿子，充满喜悦和骄
傲。由于他们要赶 ((点多的飞机，
当晚就要飞回莫斯科，我们只能抓
紧合影留念，匆匆与她告别。而她那
结实又富有弹性的音色，那高贵、优
雅、超凡脱俗的演奏仍久久萦绕我
的耳畔，让人难以忘怀。

! ! ! !在欧洲，如果把音乐作为旅行
的一部分，那是非常有魅力的。白天
走在慕尼黑大教堂前，见一中年人
在那里起劲地拉手风琴，脚下有一
顶帽子朝天，自然是希望获得施舍。
然而他那沉醉的样子，完全不像是
乞讨，倒像是正在台上表演。我转了
三个多小时回来，他居然还在，热情
丝毫未减，手指飞动，技艺堪称精
湛，让人钦佩不已。这样的例子在欧
洲并不少见。相反，那些音乐学校的
外表，反倒是静悄悄的。不走进校
园，你根本就听不到琴声。

慕尼黑之所以是德国南部重
镇，除了三大乐团，还因为离此不远
有两大瓦格纳的重要基地———南部
奥地利边境路德维希国王修建的新
天鹅堡，其内部壁饰———墙上的和
天花板上的壁画，都是瓦格纳歌剧
中的人物故事。熟悉瓦格纳歌剧的
游客，可以在里面细细观摩，寻找每
一个歌剧角色的形象；拜罗伊特小
城则更是全世界瓦格纳迷的朝圣之

地。那里有瓦格纳和李斯特的墓地，
博物馆，城外有瓦格纳亲自设计建
造的节日剧院，一百多年来只演瓦
格纳的歌剧———如此奢侈的剧院，
全球仅此一家。可惜我去的时候早
了些，过四天就是瓦格纳出生日，这
里却静悄悄。原来为了 )月份要纪
念瓦格纳 &''周年诞辰，所有与瓦
格纳有关的建筑均关门装修。

完成了慕尼黑的行程后，我便
直飞意大利西西里岛。从卡塔尼亚
机场出来，扑面便是一片南国风
光，粗壮高大的棕榈树与之前柏林
街树相比，已是一派夏季景象。意
大利女郎的衣着超短超露，吉他与
曼陀林的琴声，被暖暖的海风透过
树干枝叶传到耳际，提醒我又换了
一次环境。
卡塔尼亚的音乐中心就在贝里

尼歌剧院，许忠在这里担任歌剧院
的艺术总监。虽然他正好没在，但我
还是走进了贝里尼歌剧院，那里正
在准备施特劳斯轻歌剧《蝙蝠》的彩

排。之前我看过贝里尼歌剧院的外
景照片，那巴洛克时代的建筑风格，
充满立体感的线条和雕塑早已让我
赞叹不已。而当走进歌剧院，华丽的

观众厅以及回廊和包厢各处的精美
壁饰让我再次惊叹不已。从规模上
说，贝里尼歌剧院不算大，但是几乎
大歌剧院有的，这里都有了。意大利

人的传统，从历史上就重视歌剧院
的建设，都把歌剧院建在城市中心。
而卡塔尼亚整个市中心区，已被联
合国教科文组织列为人类历史文化
遗产。然而这样一座全巴洛克建筑
艺术的古城，由于城外有一座欧洲
最高的活火山———埃特纳火山，历
史上曾 %次被火山灰掩埋，而它又
总是顽强地从灰烬中重生。卡塔尼
亚人在他们的广场大时钟上刻上铭
文“我从我自己的灰烬中再生”，让
人慨叹。埃特纳火山历史上最大的
一次喷发在 (""%年，整个城市一片
火海，死两万人。最近一次喷发就在
&'(&年。

卡塔尼亚是我这次欧洲音乐
会旅行的最后一站。这次旅行行程
,' 天，大小城镇到过近 &' 个，音
乐会和歌剧听了 &'多场。虽然写
了几篇游记，其实所见所闻远不止
这些。而这些足迹与见闻，在欧洲
人的音乐生活中，实在只能算是管
窥之见。现在大家见面都习惯说
地球真小，其实世界还是很大。即
便在我们这里被认为很小众的古
典音乐艺术，尚且深邃无底。何况
其他？人生太丰富。谁有兴趣，只须
努力，必有收获，哪怕如旅行和听
音乐会。 （完）
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上海大学成立音乐学院

以培养复合型音乐人才为目标
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乐音乐会 7月7日 上海音
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30日 人民大舞台
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